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До прошлого года Федеральная тамо-
женная служба (ФТС) давала статистику 
по экспорту золота. Из неё следует, 
что до 2018 года масштабы вывоза 
драгоценного металла из России были 
достаточно скромными. Взлёт экспорта 
начался с 2019 года. Приведу цифры:

2018 г. – 17,0 т (0,70 млрд. долл.),
2019 г. – 123,6 т (5,74 млрд. долл.),
2020 г. – 320,2 т (18,54 млрд. долл.),
2021 г. – 302,2 т (17,36 млрд. долл.).
Итого, за четыре года из страны было 

вывезено 763 тонны драгоценного ме-
талла. Учитывая, что годовое производ-
ство золота в Российской Федерации 
(добыча из недр плюс извлечение из 
отходов) в 2020 г. составило 340,17 т, а 
в 2021 г. – 346,42 т, в 2020 и 2021 гг. из 
России вывозилось почти всё произво-
димое в стране золото.

ФТС давала и географическую струк-
туру золотого экспорта России. Главная 
страна-получатель российского золота – 
Великобритания. В 2019-м в Соединён-
ное Королевство было экспортировано 
113,5 тонны металла (5,33 млрд. долл.); 
в 2020 году – 290,0 т (16, 9 млрд. долл.); 
в 2021 году – 266,1 т (15,4 млрд. долл.). 
Итого за три года (2019-2021) на острова 
Туманного Альбиона из нашей страны 
было вывезено 669,6 тонны золота на 
общую сумму без малого 38 млрд. дол-
ларов. Почти 88% экспортированного 
за три года российского золота было 
направлено в Великобританию.

Естественно, это не могло не вызывать 
удивления и возмущения у наших со-
граждан. Это золото должно было идти 
не за рубеж, и уж тем более не в страну 
заклятого геополитического противника, 
а на внутренний рынок и на пополнение 
международных (золотовалютных) ре-
зервов Российской Федерации. Как это 
делал и продолжает делать Китай. (Наш 
восточный сосед уже многие годы зани-
мает первое место в рейтинге золотодо-
бывающих стран. Но всё производимое 
в стране золото за её пределы не выхо-
дит. Более того, Китай является одним 
из крупнейших импортёров золота). 

Золото – стратегический ресурс, 
самые надёжные мировые деньги. Что 
касается Китая, все эксперты по золоту 
знают, что официальные цифры его 

золотых резервов очень занижены как 
минимум вдвое. 

Так что вывоз большей части добывае-
мого золота является самой настоящей 
дикостью и может квалифицироваться 
как целенаправленное ослабление эко-
номической безопасности государства.

О том, каковы масштабы вывоза дра-
гоценного металла из России в прошлом 
и нынешнем годах и куда оно направля-
лось и направляется, мы можем судить 
лишь по обрывочной информации. Часть 
этой информации представляет собой 
«утечки», которые допускают российские 
чиновники в публичных выступлениях, 
или  в виде инсайдерской информации 
для журналистов (в том числе из ино-
странных агентств типа Блумберг или 
Рейтер).

Другая часть информации – тамо-
женная статистика тех стран, которые 
импортируют российское золото. Из неё 
мы видим, что под влиянием западных 
санкций с середины прошлого года 
стала резко меняться географическая 
структура российского золотого экс-
порта.

Согласно базе данных ООН UN 
Comtrade, в прошлом году большая 
часть российского золота была направ-
лена в ОАЭ. Эта ближневосточная страна 
импортировала 96,4 тонны золота из 
России, больше, чем любая другая. Это 
примерно треть годовой добычи золота 
в России.

По сообщению Рейтер, ОАЭ действи-
тельно стали основным импортёром 
российского золота. В тройку импор-
тёров также вошли Китай и Турция, 
закупившие в России по 20 т золота. 
Всего за указанный период из России 
было вывезено 116,3 т золота. Итого 
тоже получается заметно более трети 
всего золота, произведённого в России 
в прошлом году.

Блумберг также сообщает, что россий-
ские поставки по частям направляются в 
такие страны, как Объединённые Араб-
ские Эмираты, Гонконг и Турция.

При этом следует отметить, что ОАЭ 
являются перевалочным пунктом – через 
эту страну большая часть российского 
золота идёт в Швейцарию, где на её 
знаменитых аффинажных заводах оно 

получает бренд (клеймо) «цивилизован-
ного» металла, которому открыта дорога 
в любую западную страну. Равно как и 
Гонконг – перевалочный пункт, через 
который часть российского золота идёт 
в Лондон, а другая поступает в матери-
ковый Китай. Не исключено, что и за счёт 
российского золота Пекин наращивает 
свои золотые резервы.

В конце прошлого месяца департа-
мент переписи и статистики правитель-
ства Гонконга сообщил, что Россия по 
итогам января-сентября 2023 г. увели-
чила объём экспорта золота в Гонконг 
в 7,5 раза на годовой основе – до 33,72 
млрд. гонконгских долларов (около 4,3 
млрд. долл. США).

Для сравнения: за весь прошлый год 
Гонконг закупил у России золото на 
сумму 7,54 млрд. гонконгских долларов 
(около 966,2 млн. долл. США). В сен-
тябре поставки российского золота в 
Гонконг достигли 6,37 млрд. гонконгских 
долларов (около 816,7 млн. долл. США), 
рост составил 264,1% в сравнении с 
аналогичным периодом в 2022 году. 
Это второй крупнейший показатель по 
меньшей мере за 11 лет.

Наиболее обобщённую и целост-
ную картину экспорта золота из Рос-
сии за прошлый год попытался дать 
WorldsTopExports.com. Согласно этому 
источнику, в 2022 году экспорт золота 
из России в стоимостном выражении 
равнялся 7,1 млрд. долл. При этом дана 
географическая структура российского 
экспорта золота. Вот основные его им-
портёры (млн. долл.): Великобритания 
– 2271,6; Швейцария – 1647,5; Синга-
пур – 622,5; Гонконг – 578,6; Германия 
– 493,9; Китай – 386,9; Турция – 377,2; 
Казахстан – 249,1; Армения – 208,7; 
Таиланд – 194,2.

Как видим, картина, нарисованная 
WorldsTopExports.com, мягко говоря, 
существенно отличается от той картины, 
которую давали Блумберг, Рейтер, раз-
ные российские и зарубежные СМИ. Если 
верить этому источнику, то 55% россий-
ского экспорта золота по-прежнему шло 
в привычные золотые гавани Великобри-
тании и Швейцарии. (Надо иметь в виду, 
что WorldsTopExports.com базируется 
не только на данных таможенной ста-
тистики, но также на разведданных. Не 
скрывается, что используются источники 
ЦРУ США). Выходит, ОАЭ и Гонконг – не 
более чем прикрытие, они лишь тран-
зитные пункты.

Более того, если верить данному ис-
точнику, то экспортная цена российского 
золота составляла лишь 42% от средней 
мировой. Получается, что российское 

золото торговалось с дисконтом в 58%. 
Если действительно так, то это уже не 
торговля, а преступная теневая деятель-
ность по выводу средств из страны.

Если же провести нехитрые арифме-
тические операции по данным этого же 
источника, мы получим, что из России в 
прошлом году было вывезено 326 тонн 
драгоценного металла. Что примерно 
эквивалентно годовой добыче золота 
в стране. 

Фантазии? Какая-то ошибка или тон-
кая целенаправленная дезинформация? 
Думаю, что спешить с выводами не 
стоит. Есть информация для размыш-
ления.

Она тем более заслуживает внимания 
в свете недавнего очень любопытного 
обсуждения в Государственной Думе. 1 
ноября замминистра финансов Алексей 
Моисеев, выступая на пленарном засе-
дании в Госдуме, заявил, что российские 
банки на законных основаниях вывозят 
из страны ежегодно тонны золота.

«Банки… вывозят где-то в районе не-
скольких десятков тонн каждый год», 
– сказал он, комментируя выступление 
депутата от фракции КПРФ Николая Ко-
ломейцева о вывозе банками «в недру-
жественный Лондон» 306 тонн золота. 
Коломейцев поинтересовался, достато-
чен ли контроль над банковской сферой 
в данном вопросе? И Моисеев отметил, 
что у него такой информации нет.

Мы не знаем, что имел в виду Коло-
мейцев, называя величину экспорта в 
306 тонн. Может быть, это накопленный 
итог за какой-то период в несколько лет. 
А может быть, и тот объём драгоценного 
металла, который был вывезен лишь в 
течение одного прошлого года. Но по-
следняя версия особенно «бьётся» с теми 
цифрами, которые содержатся в стати-
стических данных WorldsTopExports.com. 
И если эта версия окажется верной, 
тогда надо проводить не обсуждение в 
Думе, а расследование в Следственном 
комитете и прокуратуре РФ.

В. КатасоноВ, 

д.э.н., независимый эксперт, 

публицист

Золотой дождь иЗ России 
льётся на недружественные страны

Вопросы, связанные с экономикой золота, всегда находились и про-
должают оставаться в тени. Во многих странах мира существовал и 
существует гриф «секретно» на информацию, касающуюся операций 
с драгоценным металлом и его запасами. Россия в этом отношении 
не исключение. Так, в начале прошлого года в связи с началом СВО 
и последовавшими за этим антироссийскими санкциями значительная 
часть статистики по золоту была у нас закрыта. Особенно это касается 
вывоза драгоценного металла из страны.

О трибуналах для 
«пятой колонны» 

эпохи Сталина

?
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Обсу ж дены итоги пленума обкома 

и другие вопросы партийной жизни
В Моршанском ГК КПРФ состоялось открытое партийное собрание. Первый секре-

тарь Моршанского ГК КПРФ Ю.М. Попов довёл до коммунистов и сторонников ин-
формацию о состоявшихся под председательством первого секретаря Тамбовского 
обкома партии а.И. Жидкова заседании Бюро и XIV Пленуме Комитета областного 
отделения КПРФ. Затем Ю.М. Попов торжественно вручил партийный билет с.а. 
артемьеву и удостоверение члена Союза советских офицеров а.н. Чеснову.

По поручению актива женского движения «Надежда России» первый секретарь 
горкома передал н.И. нечаевой одноимённый журнал для изучения опыта работы 
организации и проведения собраний женского движения на моршанской земле. 

Кроме того, в партийное отделение поступила книга тамбовского писателя, ком-
муниста О.В. Шолмова об истории подвига его отца, В. Шолмова, и Тамбовского 
коммунистического батальона. Тов. Чеснову поручено изучить книгу и провести 
ознакомительную лекцию для коммунистов и всех желающих.

Пресс-группа Моршанского ГК КПРФ

***
Состоялось очередное партийное собрание коммунистов г. Мичуринска, на кото-

ром были обсуждены вопросы по выполнению задач, поставленных XIV Пленумом 
Тамбовского обкома КПРФ, и организации политической учёбы в городском от-
делении партии. 

С докладом по первому вопросу выступил первый секретарь горкома В.В. Празд-
ников, который довёл до присутствующих информацию о прошедших пленумах 
ЦК и обкома КПРФ, где рассматривались итоги эффективной работы «красных» 
губернаторов и руководителей народных предприятий, являющихся членами партии 
или сторонниками. Кроме того, был рассмотрен вопрос приближающихся выборов 
Президента РФ и участия в них Коммунистической партии.

Полемика была острой. По итогам обсуждения доклада и внесённых предложений 
было подготовлено постановление.

С докладом о мероприятиях в системе партийно-политической учёбы выступил 
Д.В. Батусов. 

В связи с 105-летним юбилеем ЛКСМ было рассмотрено выступление Владимира 
Ильича Ленина на III съезде РКСМ «О задачах Союзов молодёжи». Многое, что сказал 
Ленин молодым людям тогда, актуально и сегодня. И коммунистам, и комсомольцам 
есть что почерпнуть из этого выступления.

По третьему вопросу выступила секретарь ГК КПРФ К.В. Леонова. Используя 
статью в газете «Наш голос» о состоянии ЖКХ в стране, она обратила внимание 
собравшихся на возможные изменения в правилах оплаты ЖКУ. С горечью гово-
рила Кира Владимировна о постоянном увеличении всех тарифов, о непомерных 
аппетитах «коммунальных» олигархов.

Активное участие в обсуждении всех вопросов приняли В.М. Воротников, а.Е. 
Утешев, Д.В. Батусов, н.В. Захаров и другие товарищи.

Пресс-группа Мичуринского  ГК КПРФ

Прикосну ться сердцем к подвигу Зои
На Тамбовщине продолжаются мероприятия, посвящённые 100-

летию со дня рождения Героя Советского Союза Зои Космодемьян-
ской. Вот и мичуринские коммунисты приняли участие в одном из 
них, которое недавно состоялось в Круглинском СДК. 

Сотрудники Мичуринской центральной городской библиотеки Елена Шамова 
и Вера Ламтюгина подготовили и провели для присутствующих устный журнал 
«Прикоснёмся сердцем к подвигу Зои», который можно по праву считать уроком 
мужества. Их проникновенный рассказ о жизни и подвиге нашей прославленной 
землячки с первых минут увлёк и ребят, и взрослых.

Свой рассказ ведущие дополнили презентацией, в которой продемонстриро-
вали архивные фотографии, редкие документальные кадры хроники военных лет, 
репродукции картин, посвящённые подвигу Зои. Всё это позволяет на некоторое 
время перенестись в годы военного лихолетья и осознать величие подвига юной 
партизанки.

О Зое слагали песни, писали стихи. Не осталась в стороне от этой темы и со-
ветская поэтесса Маргарита Алигер. Отрывки из её проникновенной поэмы «Зоя» 
присутствующие услышали в исполнении актрисы Мичуринского драмтеатра, за-
служенной артистки РФ Виктории Дзидзан. Затаив дыхание, слушали они строки 
поэмы, рассказывающие о том, как юную героиню ведут на казнь и как  шагнула 
она в  бессмертие.

Слово предоставили первому секретарю Мичуринского РК КПРФ Ю.П. Волкову. 
Он отметил, что во время рассказа о Зое у него наворачивались слёзы. Невозможно 
спокойно принять, как практически школьницу (а Зоя только окончила 9-й класс) 
ведут на казнь. Но Зоя знала, что она взошла на эшафот во имя своей социалисти-
ческой Родины, а потому её предсмертные слова, обращённые к людям, обернулись 
обличительной для врага речью. Зоя одержада над врагом свою личную победу.

Все участники встречи получили от Юрия Петровича экземпляры газеты «Наш 
голос» с материалами о подвиге Зои. Это мероприятие, посвящённое нашей зем-
лячке, ставшей примером мужества и отваги, безусловно, останется в памяти всех 
участников встречи.

Пресс-группа Мичуринского РК КПРФ

Программа Победы КПРФ должна быть воплощена в жизнь
2 ноября под председательством первого секретаря Октябрьского райкома КПРФ 

г. Тамбова В.М. наседкиной состоялось очередное заседание бюро партийного 
отделения, где было принято решение о проведении пленума райкома по теме «О 
выполнении Октябрьским районным отделением КПРФ решений VII (октябрьского) 
Пленума ЦК КПРФ и Пленума Тамбовского ОК КПРФ «О работе народных лидеров в 
массах и задачах по выполнению Программы Победы».

Среди прочего коммунисты обсудили необходимость укрепления партийной дис-
циплины в сфере сбора членских взносов и в фонд партии – необходимо, чтобы 
показатели по сбору вышли до середины декабря на плановый уровень. 

На текущий момент в обком партии сдано 112 890 рублей членских взносов, 13 540 
рублей в фонд партии, 29 тыс. рублей на газету «Наш голос» и 2800 руб. на газету 
«Правда».

Секретарь Тамбовского ОК КПРФ а.Р. александров, состоящий на учёте в Октябрь-
ском районном отделении партии, отметил, что Программа Победы обеспечит России 
поступательное движение, она основана как на позитивном опыте Советского Союза, 
так и воплощает в себе практику строительства социализма в современном мире. В 
основу нашей программы также положен опыт руководителей регионов и муници-
палитетов от КПРФ, которые даже в это сложное время показывают значительные 
успехи по сравнению с правлением ставленников от «Единой России». 

Пресс-группа октябрьского РК КПРФ

Новый пионерский отряд им. Вали Котика 
На базе Октябрьского райкома 

КПРФ г. Тамбова образован пио-
нерский отряд им. Вали Котика. 
Мероприятие прошло под руковод-
ством первого секретаря райкома 
партии В.М. Наседкиной. Шефство 
над пионерами возьмут комсомоль-
цы районного отделения.

Пионеры вместе со старшими товарища-
ми прочитали книгу про подвиг советского 
пионера-героя, участника Великой Отече-
ственной войны, партизана-разведчика 
Вали Котика. С 1942 года он принимал 
активное участие в партизанском движении 
на территории Украины. В бою за город 
Изяслав 16 февраля 1944 года был тяжело 
ранен и на следующий день скончался.

После собрания старшие товарищи 
организовали пионерам чаепитие со сла-
достями. 

Тамбовская городская Дума согласовала значительное 
увеличение тарифов на жилищно-коммунальные услуги 
На своём вНеочередНом заседаНии Тамбовская городская дума согласовала 

увеличеНие Тарифов На жилищНо-коммуНальНые услуги На 15,2% с 01.07.2024 г. 
По сложившейся НегаТивНой Традиции, ПроекТ решеНия По сТоль важНому воПросу 
был вНесёН На заседаНие городской думы меНее чем за суТки до самого заседаНия. 
ТеПерь решеНие гордумы, ПриНяТое ПровласТНым большиНсТвом деПуТаТов, будеТ 
НаПравлеНо в ПравиТельсТво обласТи для ПриНяТия окоНчаТельНого решеНия. 

Прежде всего жителей исторической части города Тамбова ожидает повышение 
цен на питьевую воду – на 7,5% и на водоотведение – на 17,5%. При этом для жи-
телей присоединённых к Тамбову территорий (речь идёт о с. Покрово-Пригородное, 
п. Первомайский, д. Перикса и др. населённых пунктах) рост тарифов будет самым 
высоким и составит 21,3% на питьевую воду и 27,2% на водоотведение. 

Такие изменения власти объясняют необходимостью проинвестировать соот-
ветствующую программу ООО «РКС-Тамбов» по содержанию коммунальных сетей 
в рамках концессионного соглашения.

Фракция КПРФ в составе двух депутатов проголосовала против принятия этого ре-
шения, последовательно выступая за софинансирование реконструкции и содержа-
ния коммунальных сетей со стороны муниципалитета и вышестоящих бюджетов.

«Нам предложили проект, обусловленный реализацией программы «РКС-Тамбов» 
в рамках концессионного соглашения. Однако если учесть качество её реализации, 
постоянные переносы ремонтных и др. мероприятий, то возникают вопросы как по 
эффективности реализации этой программы, так и по необходимости повышения 
тарифов. 

Основное бремя расходов возлагается на граждан, которые и так испытывают 
серьёзные проблемы с доходами. Мы, коммунисты, не раз ставили вопрос о том, 
что нельзя всё перекладывать на плечи граждан. Муниципалитет при поддержке 
области должен более заметно участвовать в софинансировании работ», – отме-
чают во фракции КПРФ.

Коммунисты Инжавинского отделения 
партии провели очередное собрание. 
На собрании были рассмотрены вопро-
сы о работе пленумов ЦК и Тамбовского 
обкома КПРФ, принято постановление. 
Также были рассмотрены вопросы теку-
щей внутрипартийной работы отделения, 
подписки на партийную печать и уплаты 
членских взносов. На текущую дату от 
первичных отделений поступило 29 250 
рублей членских взносов, 2000 рублей в 
фонд партии, 16 200 – на газету «Наш го-
лос» и 1000 рублей на газету «Правда».

На собрании в ряды партии была при-
нята Людмила Павловна Бурова, таким 
образом отделение пополнилось ещё 
одним человеком. 

Ряд товарищей были награждены гра-
мотами райкома в честь 105-летия Ленин-
ского комсомола.

Пресс-группа 

Инжавинского РК КПРФ

депутатские будни

***
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Депутат Гос-
думы фракции 
КПРФ н.В. КоЛо-
МЕйцЕВ о про-
верке цБ РФ:

«В прошлом со-
зыве Госдума с 
пафосом приня-
ла поправочку в 
закон о Счётной 
палате, где якобы 

разрешалось проверять деятельность 
Центрального банка. Но покажите мне 
хоть один отчёт о контроле каких-то опе-
раций в Центральном банке! Нет его. По-
кажите мне хоть один отчёт о проверке, 
в том числе бюджетных средств, которая 
проводилась Счётной палатой! Его нет. 
К сожалению, даже в закрытом режиме 
нам не покажут ни одного материала, 
где финансовый мониторинг обнаружил 
бы серьёзные нарушения. Тем временем 
у нас складывается ситуация, когда 250 
миллиардов в условиях специальной 
военной операции выводятся за рубеж, 
а нам сообщают, что «всё в порядке». 
Центральный банк не выполняет кон-
ституционные нормы по поддержанию 
стабильности рубля. Для того чтобы 
стабилизировать рубль, нужно поднять 
его курс. А что происходит у нас? Прези-
дент говорит: «Давайте в чужих валютах 
меняться» – с китайцами, индусами и 
т.д., а в это время ЦБ берёт и опускает 
курс рубля в два раза! С нашей точки 
зрения, это не способствует ни одному 
позитивному фактору, как бы нас не 
убеждали в обратном».

Депутат Госду-
мы фракции КПРФ                
Г.П. КаМнЕВ о не-
прозрачности из-
бирательного про-
цесса и о новых 
поправках в закон 
о выборах Прези-
дента РФ, услож-
няющих контроль 

на избирательных участках:
«Наша страна является рекордсменом 

по количеству видеокамер, установлен-
ных на избирательных участках. И Э.А. 
Памфилова, председатель Центральной 
избирательной комиссии РФ, с гордо-
стью об этом говорит и отчитывается, в 
том числе президенту. Посмотрите, мол, 
как у нас открыто проходит избиратель-
ный процесс!

Но что толку от этих видеокамер, если 
посмотреть с них никому ничего нельзя? 
Как обеспечить контроль избирательного 
процесса? Ну навешали этих камер, а 
доступа-то к ним всё равно нет. Значит, 
и смысла в этом нет. На наш взгляд, это 
просто окончательные похороны избира-
тельного процесса.

У нас на дворе цифровой век, век ви-
деоконтента. По сути не использовать 
на практике полученные с участков ви-
деозаписи – это идти против прогресса. 
Ещё никто не мог запретить прогресс 
и выиграть у прогресса. Вы же, власть 
имущие, пытаетесь это сделать. С та-
ким подходом обеспечить нормальный 
контроль выборов нельзя. Тем более что 
у партий и кандидатов остался только 
один наблюдатель на участке. Один! 
И то не имеющий права осуществлять 
видеосъёмку. 

В этом зале приводились данные: 
якобы у нас огромное количество на-
рушений на выборах по персональным 
данным. Я бы хотел спросить: какое ко-
личество? Кто, когда жаловался, что его 
персональные данные как-то не так были 
использованы на выборах? Да нет у вас 
таких данных, потому что не было таких 
нарушений. А тезис про персональные 
данные – лишь предлог, чтобы макси-
мально скрыть избирательный процесс 

и ту правду, которая на участках проис-
ходит. Политическая система ведёт себя 
совершенно неправильно, ужесточая 
всё, что можно. Фракция КПРФ поддер-
живать такой закон не будет и требует 
проводить выборы открыто, честно и 
справедливо!»

Тем не менее единороссовская Гос-
дума РФ приняла в первом чтении из-
менения в закон о выборах Президента 
РФ. Среди прочего законопроектом 
разрешается составлять в электронном 
виде списки избирателей и реестры за-
явлений для голосования вне помещения 
для голосования, а право освещать ход 
голосования получают только те жур-
налисты, которые работают в СМИ по 
трудовому договору. 

«Это подрыв самих устоев демокра-
тии, натуральная диверсия: кто-то хочет 
окончательно похоронить избирательный 
процесс и, главное, доверие к нему», – 
уверен коммунист Камнев.

Депутат Госду-
мы фракции КПРФ 
о.н. сМоЛИн о 
престиже профес-
сии учителя:

«Как известно, 
2023 год объявлен 
Годом педагога и 
наставника. Преды-
дущий Год учителя 

был в 2012-м. В начале текущего года 
я не раз слышал от педагогов: неужели 
опять объявят наш год и при этом реаль-
но ничего не будет сделано?

На деле Годом учителя был скорее 
2012-й – год подписания майских указов. 
По оценкам педагогов, именно тогда они 
получали самую высокую заработную 
плату в пересчёте на нагрузку, и не слу-
чайно. Ведь в 2012 году финансирование 
образования выросло на 80% по отноше-
нию, например, к 2006 году.

Но обо всём по порядку. Все мы го-
ворим о повышении статуса педработ-
ников. При этом Макс Вебер выделил 
две составляющие статуса: объективное 
положение человека и оценка этого по-
ложения обществом, престиж.

Начнём с престижа. Хорошо, что в Год 
педагога и наставника об учителях в ши-
роком смысле стали говорить больше. По 
официальным данным, проведено более 
50 разного рода мероприятий только 
федерального уровня на эту тему. Пе-
дагоги получили больше возможностей 
выходить на аудиторию телевидения и 
других СМИ, и вообще-то им есть что 
сказать людям.

Но мы не можем не видеть, что при 
этом современного учителя необходи-
мо защищать, причём защищать с двух 
сторон.

Во-первых, защищать от чиновника. 
Если в т.н. «проклятую эпоху застоя», 
когда меня приглашали на радио или 
телевидение, я никогда не спрашивал у 
начальства разрешения на это, можно 
ли мне туда пойти и что именно сказать, 
то сейчас без разрешения чиновника 
педагог не может сделать ни шагу.

Почему чиновники считают учителей 
своей собственностью? Или мы забыли 
завет Константина Ушинского – воспита-
тель не чиновник, а если он чиновник, то 
он не воспитатель.

Где права человека?
С другой стороны, учителя, увы, прихо-

дится защищать от учеников. По данным 
Высшей школы экономики, 70% учите-
лей сталкиваются с травлей со стороны 
учеников, причём нередко из-за низкого 
уровня доходов педагога

В «проклятую эпоху застоя», работая в 
вечерней школе, я получал удовольствие 
от общения с взрослыми людьми в школе 
мастеров. Но не стеснялся выгнать из 
класса хулигана, который мешал мне 

вести занятия. Сейчас за это учителя 
наказывают. Сколько это будет продол-
жаться?

Вернёмся, однако, к материальному 
положению учителей. По данным РАН-
ХиГС, в стране не хватает 250 тысяч учи-
телей. Правда, коллеги из правительства 
говорят, что это не так, что не хватает 
всего-то одного процента. Но это как 
считать! Если учителя работали бы на 
одну ставку, их не хватало бы пример-
но миллион. А если заставить учителя 
работать на две с половиной ставки, то 
можно ещё полмиллиона уволить. Так 
обстоят дела.

Напоминаю, средняя нагрузка россий-
ского учителя более 1,8 ставки, то есть 
более 32 уроков в неделю. Как учитель я 
утверждаю – это безумие! В своё время 
молодым парнем я работал на две, на 
полторы ставки и уверяю, это нелегко.

Еще в 2015 году Общероссийский на-
родный фронт показал, что в 75 регионах 
Российской Федерации не исполнялся 
указ президента от 7 мая 2012 года но-
мер 597. С тех пор ситуация, увы, только 
ухудшилась.

По данным опроса Высшей школы 
экономики, 80% учителей получали зар-
плату ниже 40 тысяч рублей, более 40% 
учителей приходится ограничивать себя 
в любых тратах, кроме еды, около 20% 
не хватает денег на одежду.

Перевожу на язык социологии. Из 
представителей средних слоёв значи-
тельная часть учителей превратилась в 
пролетариев умственного труда, причём 
ограниченных в правах. Учитель работает 
за двоих, но не получает того, что ему 
положено даже за себя. И такая ситуация 
в большинстве регионов России. И это 
не считая бюрократической нагрузки, 
по которой, согласно международным 
данным, российский учитель является 
абсолютным рекордсменом мира.

Коллеги, кто думает, что я сгущаю кра-
ски, тому хочу процитировать классика 
советской педагогики Василия Сухом-
линского: «Чем меньше у учителя сво-
бодного времени, чем больше загружен 
он всевозможными планами, отчётами, 
заседаниями, тем больше опустошается 
его духовный мир, тем скорее наступит 
та фаза его жизни, когда учителю уже 
нечего будет дать воспитанникам».

Перехожу к предложениям. 
Первое. Во внеочередном порядке 

принять проект федерального закона, 
который предполагает нормы, аналогич-
ные указу президента № 597 при работе 
педагога на одну, подчёркиваю, на одну 
ставку.

Второе. Если законопроект не будет 
принят, создать межфракционную, меж-
комитетскую рабочую группу для под-
готовки нового законопроекта о статусе 
педагогического работника. В основу по-
ложить постановление Государственной 
Думы от 23 июля 2019 года, за которое 
единогласно, подчёркиваю, единоглас-
но голосовали депутаты всех фракций. 
Ключевая идея – базовый оклад, ставка 
за 18 часов работы педагога должна быть 
не ниже 70% средней заработной платы 
по региону. 

Третье. При рассмотрении федераль-
ного бюджета на очередную трёхлетку 
предусмотреть повышение заработной 
платы педагогических работников до 
соответствующих уровней. В том числе 
в бюджете на 2024 год не менее 125 
миллиардов рублей.

Четвёртое. Восстановить утраченные 
или урезанные социальные гарантии для 
сельских учителей, а именно 25% над-
бавки к заработной плате, которая была 
предусмотрена законом о социальном 
развитии села. В полном объёме компен-
сацию на оплату жилья и коммунальных 
услуг, которая была предусмотрена за-
коном об образовании в редакции 1992 

года, а до того – постановлениями ЦК и 
Совета министров.

А закончить, коллеги, хочу строками Ро-
берта Рождественского: «Вы знаете, мне 
по-прежнему верится, что если останется 
жить Земля, высшим достоинством чело-
вечества станут когда-нибудь учителя». 

Депутат Гос-
думы фракции 
КПРФ, зампред-
седателя цК КПРФ          
Ю.В. аФонИн о 
советском социа-
лизме, который 
обеспечил колос-
сальный рост эко-
номики. 

В одном из эфи-
ров телеканала «Россия-1» Юрий Вячес-
лавович обратил внимание на схожесть 
нынешнего кризиса и событий на между-
народной арене с факторами, предше-
ствовавшими Второй мировой войне:

«Каков был механизм запуска Второй 
мировой войны? Этот механизм заклю-
чался в том, что западные правительства 
позволили немецким фашистам прийти к 
власти и начать ремилитаризацию Гер-
мании. Цель западной верхушки была 
очевидной: попытаться с помощью гитле-
ровцев уничтожить Советский Союз.

Почему западный империализм за-
хотел уничтожить Советский Союз? 
Потому что СССР в 1920-1930-е годы 
продемонстрировал колоссальные успе-
хи. Пока западный мир стагнировал в 
Великой депрессии, Советская страна 
в ходе первых пятилеток многократно 
увеличила свой промышленный потен-
циал. Успехи СССР на фоне деградации 
мирового капиталистического хозяйства 
были столь велики, что социализм ста-
новился привлекательной альтернативой 
мирового развития. И Запад захотел эту 
альтернативу уничтожить.

Схожим образом готовился нынешний 
кризис. Россия после ельцинского раз-
вала начала возрождаться и проводить 
самостоятельную политику. В ответ 
западная верхушка взяла курс на уни-
чтожение России. Для этого НАТО расши-
рялось на Восток, для этого на Украине 
был устроен госпереворот и приведён к 
власти нацистский русофобский режим. 
При этом любая озабоченность России 
своей безопасностью просто игнори-
ровалась. Так же, как и в 1930-е годы, 
Запад игнорировал предложения СССР 
создать систему коллективной безопас-
ности в Европе и за счёт этого остановить 
фашистскую агрессию.

То есть нынешний кризис, как и Вторая 
мировая война, был подготовлен и спро-
воцирован Западом. Но как и в случае 
со Второй мировой, результаты этого 
кризиса будут не такими, на которые рас-
считывал Запад. После Второй мировой 
войны возникла мировая система социа-
лизма, на планете образовался мощный 
второй полюс силы, западная гегемония 
была нарушена. А в ходе нынешних собы-
тий гегемония западного империализма 
будет разрушена окончательно.

А может ли этот новый мир родиться 
без большой войны? Множество ана-
литиков сейчас предсказывают, что 
большая война неизбежна. Но на самом 
деле альтернатива есть. Она – в со-
циалистической системе развития, во 
взаимовыгодном сотрудничестве стран 
без эксплуатации и чьей-либо гегемонии. 
Эту концепцию разделяют и Россия, и 
множество других государств планеты. 
Об этом ясно свидетельствует то, что на 
форум «Один пояс, один путь» в Пекин 
съехались представители 150 стран. Это 
даёт надежду перейти к новому миропо-
рядку без глобального конфликта, кото-
рый в мире с ядерным оружием выглядит 
крайне опасным сценарием».

Коммунисты 
в Государственной думе
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С момента публикации прошло не-
сколько дней, и вот какая новость по-
трясла информационное поле нашей 
страны. В Армавире 77 лётчиков едва не 
стали жертвами покушения. Неизвестный 
«доброжелатель» прислал в подарок 
военным, отмечавшим в ресторане 20-
летие выпуска из училища, огромный 
торт и несколько ящиков ирландского 
виски. Торт уже порезали, а виски со-
брались продегустировать, но тут один 
ответственный офицер попросил по-
временить с десертом и решил всё-таки 
проверить анонимного «благодетеля». В 
результате проверки спецслужбы вышли 
на агента ГУР из Мелитополя, а торт и со-
держимое нескольких бутылок оказались 
отравленными.

Хорошо, что в этот раз всё закончи-
лось благополучно. Однако нельзя за-
бывать, что на самом деле наша страна 
переживает угрожаемый период, если 
употреблять военную терминологию. И 
это обязывает к бдительности и ответ-
ственности. 

В стране участились случаи поджогов 
военкоматов, складов, производств. 11 
ноября в Рязанской области под откос 
были пущены 19 товарных вагонов, пи-
шут, что намеренно.

«Проведение спецоперации – это уже 
далеко не мирное время, – прокомменти-
ровал произошедшее в Армавире заслу-
женный военный лётчик России, генерал-
майор в отставке Владимир Попов. – По 
Закону «О мобилизационной подготовке 
и мобилизации» государство может 
существовать в трёх режимах: мирного 
времени, в угрожаемый период и во вре-
мя боевых действий. Сейчас нам всем, и 
в первую очередь правоохранительным 
органам, нужно быть внимательнее, так 
как мы вплотную приблизились к третьей 
фазе. Об этом публично не заявляется, 
но по факту это так. Поэтому не только 
военным лётчикам, не только военно-
служащим, но и всем нам следует вести 
себя осторожнее: и в транспорте, и в 
местах скопления народа, на стадионах, 
в театрах и т.д. – всё должно проводиться 
с большим вниманием». 

Действительно, времена далеко не 
простые. И много параллелей можно об-
наружить с другими историческими эта-
пами развития нашей страны, особенно 
первой половины ХХ века. А потому мы 
продолжаем публикации на тему дивер-
сий и вредительства со стороны антисо-
ветчиков и врагов народа и о том, какие 
меры к ним принимала советская власть. 
Заодно внесём свою лепту в дело развен-
чания мифов о «сталинских репрессиях» 
в отношении «безвинных» людей.

***
Вот, например, любопытный архивный 

документ, рассказывающий, за что на 
самом деле приговаривали к расстрелам 
в сталинскую эпоху, – это справка пред-
седателя Военной коллегии Верховного 
суда СССР В.В. Ульриха (архивные рекви-
зиты: РГАСПИ Ф. 82, Оп. 2, Д. 896 Л.89-
97). В справке разбираются приговоры 
военных трибуналов за полтора месяца 
с середины октября 1937 года.

Напомним, кроме традиционных во-
инских дел, трибуналам были переданы 
дела по измене Родине. Да-да, та самая 
58-я «политическая». Только в составах 
преступлений вы совсем не найдёте 
анекдотов про Сталина, зато есть отрав-
ленные люди, уничтоженные скот и посе-
вы, сожжённые склады и т.п. деяния.

Отметим ещё один важный факт: в раз-
гаре «расстрельный» 1937-й, Сталин яко-
бы пачками подмахивает расстрельные 
списки (по заверениям антисоветчиков, 
миллионы расстреляны и миллионы по-
ехали в лагеря). И вот на этом фоне тов. 
Ульрих докладывает тов. Сталину и тов. 
Молотову о каждом военном трибунале 
по «политической» статье. Когда и зачем 
Сталину это читать? Он же не успевает 

«сотнями тысяч» за раз к стенке отправ-
лять! Где логика?..

Что ж, давайте почитаем, за что именно 
военные трибуналы присуждали высшую 
меру социальной защиты в 1937 году на 
самом деле, раз имеется справка тов. 
Ульриха. 

 Поводов усомниться в подлинности 
совершенно секретной бумаги не на-
блюдается. Обычно фальшивки – «до-
кументы», состряпанные либералами, 
– рассыпаются на банальных ошибках 
канцелярии. Здесь же всё оформлено 
так, что комар носу не подточит.

Итак. Белорусский военный округ. Три-
бунал рассматривает дело заговорщиков 
из города Мозыря. Они проникли в ор-
ганы Наркомзема и травили население 
негодным мясом. А заодно изводили 
колхозные стада. По приговору к стенке 
встали пятеро. В том числе заведующие 
ветеринарной лечебницей и бактериоло-
гической лабораторией.

Можно сколько угодно спорить, почему 
это делалось: по разгильдяйству или по 
заданию польской разведки – пока не 
рассекретят материалы дел, не поймём. 
Но куда деть пострадавших от заражён-
ной говядины людей? Их-то точно не 
придумали «злые» чекисты!

Тот же округ. Дело об умышленном 
отравлении красноармейцев 81-го стрел-
кового полка. От негодных продуктов по-
страдали 208 солдат. Приговор – расстре-
лять двоих причастных. При этом между 
случаем отравления и трибуналом прошло 
семь месяцев – шло полноценное след-
ствие, а не просто лепили расстрельный 
список на коленке. Времени разобраться 
в деталях было более чем достаточно.

Город Смоленск. Разбирается дело о 
массовом отравлении в рабочей столо-
вой воинов авиационной части и – внима-
ние! – чекистов. Потому что сотрудники 
НКВД питались в тех же столовых, что и 
обычные военные или рабочие. Неожи-
данно, да? Расстреляно трое. 

Гораздо интереснее, кем был орга-
низатор этих отравлений – некто Чер-
винский. И в какой такой организации, 
прячущейся под аббревиатурой ПОВ, 
он состоял почти два десятка лет, аж с 
1919 года. Речь про Польскую войсковую 
организацию. Это подпольная банда, 
созданная Пилсудским ещё в первый 
год Первой мировой войны. Задача у неё 
была ровно одна – оторвать Польшу от 
Российской империи.

Достоверно известно, что работе ПОВ 
активно помогал германский генштаб. 
А после окончания войны агентов ПОВ 
стали массово засылать в Советскую 
Россию. Получается, интересные люди 
заведовали столовыми в Смоленске!

А вот военный трибунал в Казани. 
Разбирается дело о складе номер 180 
наркомата обороны. В справке указано, 
что враги народа намеренно портили 
военное имущество, отправляли не в 
те части. Когда приехала проверка, 
склад попросту сожгли вместе со всем 
имуществом. Общий ущерб государству 
– десять миллионов рублей. Приговор 
тоже крайне серьёзный – к расстрелу 
приговорены сразу 14 человек. Пожалуй, 
одно из рекордных по этому числу дел, 
которые я видел.

Вот тут как раз дело сугубо военное, 
а не просто отравление посевов или 
бардак на производстве. Хуже того – ни-
точки заговора тянутся выше, в наркомат 
обороны, в управление обозно-вещевого 
снабжения Красной Армии. Потому и 
реакция настолько суровая.

Интересно, что тов. Ульрих связы-
вает пожар на складе с расстрелом 
Тухачевского. Дело кладётся кирпичи-
ком в общий заговор военных с целью 
свержения советской власти. Довольно 
правдоподобно.

Ленинградский военный округ, леген-
дарный завод «Красный треугольник». 

Вредители вывели из строя вентиляци-
онные установки. В результате от паров 
бензина и угарного газа угорели 237 
работниц завода. Шестеро осуждены к 
расстрелу, включая начальника вентиля-
ционного цеха завода.

Какие ещё дела рассматривали три-
буналы, упомянутые в этом письме? 
Найдётся ли там антисоветская агитация 
и расстрелы «ни за что»?

Вот командир полка Б. на манёврах 
бросает полк без подготовки форсиро-
вать реку. Полсотни бойцов в полной 
выкладке чуть не захлебнулись – чудом 
вытащили товарищи. Через два дня полк 
идёт обратно через ту же реку. Жизнь 
командира не учит ничему, и в этот раз 
утонули два командира отделений. Это в 
мирное, на минуточку, время! Расстреля-
ли гражданина Б., конечно.

Ленинградский военный округ. Вреди-
тели засели в конторе «Главрыбы». Трави-
ли пропавшей рыбой как воинские части, 
так и население. Пятеро расстрелянных.

Трибунал Киевского военного округа. 
Дело польского агента, старшего ветери-
нарного врача Назарова. Вскрыта целая 
организация вредителей, уничтожавших 
скот и посевы. По данным Ульриха, эти 
деятели уничтожили больше двенадцати 
тысяч лошадей, коров и свиней! Чудо-
вищный ущерб государству. Расстреляны 
пятеро.

Трибунал Уральского военного округа 
рассмотрел дело группы троцкистов-
вредителей из Ирбитского района. Вро-
де, ухватиться не за что. Начальников 
района обвиняют в плохой работе – не 
организовали нормально посевы. При-
нимали негодное зерно, мешали его с 
годным, заражая клещом. Довели кол-
хозные стада до тяжёлых эпизоотий, 
зараза разгулялась. Мы не видим, что 
именно легло на стол судьям в деле, 
увы. По описанию каждое отдельное об-
винение вполне может быть халатностью 
и разгильдяйством. Но всё вместе – не 
многовато ли совпадений?

Что характерно, к стенке поставили 
опять больших начальников – осуждены к 
высшей мере секретарь райкома и пред-
седатель райисполкома. Не посмотрели 
на партийный стаж!

Любопытно, в новейшей истории 
можно найти случаи, когда главу района 
хотя бы с должности сняли за провалы в 
хозяйствах? Например, за массовые бан-
кротства бывших колхозов, оказавшихся 
в частных руках?..

Военный трибунал Сибирского военно-
го округа, дело Минусинского хлебного 
пункта «Заготзерно», крупного хлебо-
приёмного предприятия. Вернее, даже 
нескольких предприятий, собранных 
под одним начальством. В основе ба-
нальная, вроде, история – шесть тысяч 
тонн зерна заражено клещом. Разуме-
ется, клещ попал и в мешки с тарой. 
Так что вредитель с гарантией заразил 
бы соседние элеваторы и принялся бы 

лопать зерно и там. Недосмотрели или 
как? Только шесть тысяч тонн хлеба – не 
шутки. Такая «халатность» выглядит как 
вполне сознательная деятельность. До-
бавим сюда ещё большие нарушения в 
прокладке электропроводки, что тоже не 
шутки – на элеваторе всегда в воздухе 
висит мельчайшая взвесь хлебной пыли, 
одной искры хватит, чтобы полыхнуло по-
чище бомбы объёмного взрыва. 

По результатам суда расстреляли тро-
их. Суровое решение, но на другой чаше 
весов – оставление населения без хлеба. 
Голодные времена начала тридцатых все 
помнили прекрасно.

Вот решение трибунала по Усть-
Абаканскому району. В колхозе имени 
Кагановича бросили гнить на полях трид-
цать пять гектаров пшеницы. Пять гекта-
ров проса вообще запахали в землю, как 
пишут в справке, по прямому указанию 
вредителей из города. Также указывают 
на массовое исключение из колхозов 
лучших работников и набор вместо них 

чуждых элементов. Элементы тут же при-
нялись кормить скот гнилым зерном и 
уморили полтысячи голов. Восемьдесят 
тысяч рублей ущерба. 

Может всё это быть совпадением и 
вечным разгильдяйством? Вполне может. 
Только в голодные годы начала тридцатых 
происходило то же самое, кулаки ровно 
такими же методами старались развалить 
колхозы, довести народ до края, чтобы 
вернуть себе старые времена бандитско-
го господства над селом. Так что теперь 
трибунал приговорил к расстрелу троих.

Военным трибуналом Белорусского 
военного округа вскрыта группа вреди-
телей, работавших на польскую разведку 
с целью оторвать Советскую Белоруссию 
от СССР. Заговорщики, пробравшиеся на 
большие посты, вели работу по целому 
ряду направлений. Намеренно развали-
вались колхозы, уничтожались посевы, 
массово заражался и травился скот. Но 
главное не в этом – в Гомеле прокатились 
одна за одной местные эпидемии тифа, 
скарлатины, дизентерии. 

Трибунал определил, что городское 
начальство виновато в закрытии ряда 
больниц. Закрыта общая больница в Но-
вобелице и детская больница в самом Го-
меле. Более того, начальники остановили 
стройку новой инфекционной больницы. 
Восемь человек по приговору встали к 
стенке. Первым пошёл председатель 
Гомельского горсовета, а за ним и чи-
новники из администрации: заведующие 
здравотделом и земельным отделом. А 
заодно директор МТС в Гомеле, разва-
ливший тракторное хозяйство.

Ну и самое вопиющее преступление 
рассмотрено военным трибуналом Амур-
ской железной дороги. Речь про сотруд-
ников Дальневосточного транспортного 
лесного треста. В чём же обвинили на-
чальников лесозаготовок?

О трибуналах для «пятой колонны» эпохи Сталина
В «Нашем голосе» (№ 41 от 19.10.2023 г.) были опубликованы ма-

териалы одного трибунала 1937 года, состоявшегося в отношении 
организаторов рукотворной катастрофы одного из воинских эшелонов. 
Погибли 13 молодых лётчиков, ещё 43 человека получили тяжёлые 
ранения. Погибла также поездная бригада. Виновных – вредителей и 
врагов советской власти – приговорили к расстрелу заслуженно.
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В условиях проведения СВО 
Тамбовский обком КПРФ сразу же 
включился в работу по оказанию помо-
щи землякам, находящимся на фронте, 
вынужденным переселенцам из сра-
жающихся республик, семьям комму-
нистов, добровольцами ушедшими на 
фронт. Областное отделение партии не-
однократно принимало участие в фор-
мировании общепартийного гумконвоя, 
самостоятельно доставляло гумгрузы 
в Луганскую республику, также ком-
мунисты а. Кораблин и В.Вьюшкин 
(депутат Первомайского Совета депу-
татов) по собственной инициативе на 
регулярной основе организуют сбор по-
мощи населением, производят закупку, 
формирование и доставку нужных гру-
зов, в том числе маскировочных сетей, 
инструментов, стройматериалов и пр., 
непосредственно военным, находящим-
ся в зоне СВО. Кроме этого, депутаты-
коммунисты принимают участие в сборе 
гумпомощи по линии депутатского кор-
пуса в своих представительных органах.

Во фракции КПРФ Тамбовской об-
ластной Думы и Тамбовской городской 
Думы регулярно поступают обращения 
граждан, поэтому значительное место 
в деятельности депутатов отводится ра-
боте с письмами и обращениями. Круг 
вопросов широк. Среди них наиболее 
характерными являются проблемы, 
связанные с трудоустройством, транс-
портным обслуживанием, газификацией 
домовладений, увольнений с работы, 
невыплатой заработной платы, некаче-
ственной работой управляющих ком-
паний, проблемами в проведении му-
сорной реформы, обеспечением каче-
ственной питьевой водой, нарушением 
градостроительного законодательства, 
оказанием помощи в получении меди-
цинского обследования, а бывает такое, 
что и материальной поддержки нуждаю-
щихся.

Так, пенсионеры с. Красивка 
Инжавинского округа обратили внима-
ние на закрытие местного почтового от-
деления якобы для ремонта здания, в то 
время как ремонтные работы не велись. 
Жители стали беспокоиться, не закроют 
ли отделение почты совсем? Обращения 
и публикации депутатов-коммунистов 
получили резонанс. «Почта России» за-
верила, что закончит работы до конца 
текущего года и отделение снова откро-
ют. Ремонтные работы проводятся.

Депутаты-коммунисты Тамбовской 
областной Думы, Тамбовской гордумы 
добились решения проблемы с неза-
конченным благоустройством ряда дво-
ровых территорий в Тамбове, хотя эта 
тема ещё далека от своего завершения. 

а.И. Жидков, обращаясь к людям на 
народном сходе в марте 2023 г., отме-

тил, что власти начали решать создан-
ные ими же проблемы лишь после того, 
как активные горожане стали самоорга-
низовываться и вместе с коммуниста-
ми в средствах массовой информации 
подняли тему правомерности освоения 
средств, выделенных из бюджета на 
благоустройство дворов.  

Прокуратура рассмотрела обращение 
депутата Тамбовской городской Думы 
от КПРФ а.Р. александрова и выяви-
ла нарушения в действиях социального 
фонда России в отношении молодой 
матери, которой было отказано в выпла-
тах. Однако фонд отказался выполнить 
требование прокуратуры, и сейчас дело 
рассматривается в суде. 

Поступила жалоба от жителей но-
вых микрорайонов посёлка совхоза 
«Комсомолец» Тамбовского округа, где 
земли общего пользования, предусмо-
тренные первоначальным планом под 
строительство дороги, были переданы 
в собственность под индивидуальную 
застройку. В результате этого сомни-
тельного решения многие дома могут 
оказаться отрезанными от дорожно-
го сообщения. В данном микрорайоне 
участки выдаются многодетным семьям, 
участникам СВО и другим льготникам. 
По запросу депутата Тамбовской го-
родской Думы А.Р. Александрова про-
куратура провела проверку и выявила 
нарушения, направив соответствующее 
представление в адрес главы муници-
палитета. 

Жильцы дома №1 (литер Б) на улице 
Октябрьской в самом центре Тамбова 
(дореволюционная постройка) почти 10 
лет не могут добиться ремонта проте-
кающей крыши, из-за чего разрушаются 
жилые помещения. Здание принадле-
жит АО «Почта России» на праве без-
возмездного пользования и составляет 
имущество государственной казны РФ. 
Проводится проверка по запросу де-
путата Тамбовской городской Думы от 
КПРФ Г.а. назарова. Также к вопросу 
подключился Следственный комитет. 

В с. Граждановка Бондарского округа 
Тамбовской области закрыли отделение 
Сбербанка. К депутатам-коммунистам 
обратились пенсионеры. После осве-
щения вопроса в СМИ и ряда запросов 
удалось добиться, чтобы запустили ра-
боту передвижного отделения.

В рамках партийного проекта «КПРФ 
ПРОФ», направленного на защиту тру-
довых прав граждан, подготовлен ма-
териал по массовым увольнениям со-
трудников «Почты России» по причине 
внесения изменений в систему оплаты 
труда, а также в связи с ухудшением 
условий труда.

В рамках того же проекта депутаты-
коммунисты помогали своему товарищу, 

рабочему ТВРЗ александру Конкину 
отстоять свои права в судебном споре 
с работодателем. Претензии рабочего 
были связаны с изменением графика 
сменности работы, привлечением к тру-
ду в выходной день, за пределами рабо-
чего времени и своевременной оплате 
такого труда. 

Многодетные семьи, которые по-
лучили земельные участки под за-
стройку в микрорайоне «Малиновка» 
(Комсомольский сельсовет), фактически 
в чистом поле, обратились за помощью 
к депутатам-коммунистам гордумы. 
Власти обещали, что подведут необ-
ходимые инженерные коммуникации и 
проложат дорогу, но позже предложи-
ли гражданам сделать всё это за свой 
счёт. По запросу депутатов вмешалась 
прокуратура, которая выявила наруше-
ние прав льготников с внесением соот-
ветствующего представления в адрес 
горадминистрации, а позже и в суд. 
Решение вопроса на контроле.

Оказана помощь в создании профсою-
за для защиты трудовых прав тамбовских 
курьеров сети доставки еды «Деливери» 
и информационная поддержка в СМИ.

Проведена проверка по факту нару-
шения трудовых прав бывших работни-
ков аутсорсинговой компании, которая 
оказывала услуги торговому центру 
«Детский мир». Как сообщалось, торго-
вая сеть заключила договор с аутсор-
синговой фирмой на осуществление 
погрузки-разгрузки и клининговых услуг 
(уборки). 

Направлены обращения в прокуратуру 
Тамбовской области по факту двух ком-
мунальных аварий, в результате кото-
рых без отопления и горячей воды оста-
лись 23 многоквартирных дома и пять 
социальных объектов в северной части 
Тамбова, температура воздуха на улице 
в этот период опускалась до минус 10 
градусов. 

Ряд обращений в прокуратуру и дру-
гие инстанции были направлены де-
путатом Тамбовской областной Думы 
а.П. Веселовским по вопросам де-
формации жилого дома по ул. Мира, 9 
в г. Мичуринске; некачественного ре-
монта крыши дома по ул. Победа в р.п. 
Дмитриевка Никифоровского района; 
по сложной экологической ситуации во-
круг сахарного завода в г. Кирсанове; 
по эксплуатации водного объекта в д. 
Вишняковка В.-Шибряйского сельсове-
та Уваровского района и др.

В Тамбове сложилась сложная ситуа-
ция с расселением дома № 49 по ул. М. 
Горького. Депутатам-коммунистам при-
шлось привлекать внимание обществен-
ности. То же по домам № 141 корп. 11 
по улице Авиационной и № 22 по улице 
Коммунальной.

По запросу депутатов-коммунистов 
Тамбовской городской Думы оказа-
на помощь  многодетным семьям в с. 
Авдеевка Тамбовского района в орга-
низации школьного автобуса для де-
тей.

Как видно из небольшого отчёта о ра-
боте депутатов, круг вопросов, в кото-
рые им приходится вникать, достаточно 
обширен.

Газета «Наш голос» уже писала о 
том, что для более эффективной за-
щиты прав работников КПРФ запусти-
ла «горячую линию». Напоминаем, что 
теперь любой, кто столкнулся в первую 
очередь с нарушением трудовых прав, 
может получить необходимую юридиче-
скую помощь по телефону 8(800)-500-
28-37 или оставить электронную заявку 
на сайте Kprfprof.ru. Юристы партии 
смогут проконсультировать, помогут 
составить исковые заявления и при не-
обходимости подключить для решения 
проблем федеральных и региональных 
депутатов.

На прошедшем недавно в Москве со-
вещании первых секретарей региональ-
ных комитетов были разъяснены основ-
ные позиции разрабатываемого КПРФ 
проекта нового Трудового кодекса, ко-
торый в случае его принятия установит 
объём гарантий, которые имели трудя-
щиеся в СССР.

По информации первого заместителя 
председателя партии Ю.В. Афонина и 
других руководителей партии, в сегод-
няшней экономике широко представ-
лены различные нестандартные формы 
занятости. Это работа по гражданско-
правовым договорам, надомный труд, 
дистанционная занятость, самозаня-
тость и т.д. 

Сейчас права тех, кто занят в сфере 
этих нестандартных форм занятости, 
ничем не защищены. Юристы КПРФ 
работают над их защитой, вводя даже 
само понятие «нестандартная форма 
занятости» в новый Трудовой кодекс. 
Чётко, а не расплывчато будут звучать 
понятия увольнения, в том числе и по 
сокращению штата. КПРФ предложит в 
кодекс дополнительные права на труд 
отдельных категорий граждан. 

С заботой о молодёжи КПРФ вносит в 
Трудовой кодекс и положение о гаран-
тированном первом рабочем месте для 
молодых специалистов.

Поэтому впереди ещё очень много 
работы. Партия требует от своих депу-
татов постоянного взаимодействия с 
массами, прежде всего и в решении тех 
проблем, которые возникают у населе-
ния, в том числе и через законодатель-
ные инициативы.

Пресс-служба 

тамбовского оК КПРФ

Всегда вместе с народом
Информация о работе Тамбовского регионального отделения КПРФ, депутатов-коммунистов по линии защиты трудовых 

и социальных прав граждан в условиях фактического отсутствия прав граждан в капиталистических реалиях

Во-первых, в хищнической вырубке леса. Причём нарушения порядка вырубки 
вылились в массовые увечья рабочих. При этом лес приводился по сути в негод-
ность из-за несвоевременного вывоза. Вместо столь необходимых армии досок 
трест выдавал древесину, годную только на дрова. В справке также указано, что 
«вредительски построили гараж» – видимо, построен с большими нарушениями. 
Автотранспорт систематически не чинился. Из шести паровозов, выданных тресту, 
четыре пришли в негодность. И главное, запутывали финансовые отчёты. Сообщали 
рабочим, что денег государство не прислало, зарплату рабочим не платили и ждали, 
когда те взбунтуются.

Опять же каждый такой «кирпичик» в отдельности вполне может быть разгильдяй-
ством на местах. Но как-то многовато кирпичиков одном месте. Расстреляно по при-
говору суда восемь человек, в том числе главный инженер, начальник лестрансхоза 
и директор лесопильного завода.

Возможно, стоило бы отправить этих подлецов и негодяев валить лес и поднимать 
разваленный ими лесной трест личным топором? Но об этом нам хорошо сегодня 
рассуждать, а тогда страна жила в условиях восстановления после войны и голода 
и в ожидании новой войны. 

Вспомним в этой связи и наши лихие девяностые, когда на тысячах предприятий, 
разводя руками, руководство задерживало по полгода зарплаты, а людям тем 
временем нужно было кормить и растить детей – выживали, кто чем мог. А потом 
почему-то многие директора обанкротившихся заводов вдруг оказались их новыми 
капиталистическими хозяевами. Поднялись, как говорится, на горе и бедственном 

О трибуналах для «пятой колонны» эпохи Сталина
положении работников. И если допустить, что в 1937 году иные деятели готовили 
страну ровно к такому же, то и приговоры покажутся вполне справедливыми.

***
От прочтения подобных документов действительно стынет кровь. Тысячи отравлен-

ных, десятки миллионов ущерба государству, десятки тысяч уничтоженного скота. 
Наконец человеческие жизни, истраченные по глупости или по заданию вражеских 
разведок. А на дворе меж тем был 1937-й – двадцать лет Великой Октябрьской со-
циалистической революции. Год выдающихся свершений в промышленности, науке, 
сельском хозяйстве и культуре. Едва ли не самая цветущая эпоха! Наконец-то стра-
на поднялась после ужасов мировой и гражданской войн, одолела интервенцию и 
многочисленные санкции западных «партнёров». И что же мы видим? Против СССР 
развязана натуральная битва – битва внутренняя. Агенты врага буквально вгрыза-
ются в Россию изнутри, не забывая, что капитализм готовит новое нападение на 
Страну Советов. Огромные деньги и усилия Запада тратятся на свержение советской 
власти. Страшно осознавать масштаб внутренней борьбы, что велась против нас в 
мирном 1937 году. Описанные в справке трибуналы – всего лишь дальнее эхо тех 
сражений.

Как писал американский посол Дэйвис, грядущая Великая Отечественная война 
была наполовину выиграна тогда, в 1937-м году: «Где же «пятая колонна» Сталина? 
Почему никто не стреляет в спину Красной Армии? Её нет. Её расстреляли».

 По материалам МемуаристЪ и других СМИ
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Поздравляем 
с днём рождения!
алексея алексеевича ВоРоБЬЁ-

Ва (первый секретарь Пичаевского РК 
КПРФ, с юбилеем), Юрия Михайловича 
ПоПоВа (первый секретарь Моршан-
ского ГО КПРФ), александра тимо-
феевича БатИЩЕВа (Октябрьское РО 
КПРФ), нину Васильевну БаРсУКоВУ, 
нину Егоровну ГРИДнЕВУ (Кирсанов-
ское РО КПРФ), Владимира Михай-
ловича тоРоПоВа (Тамбовское РО 
КПРФ), Галину николаевну ПРоШИнУ 
(Моршанское РО КПРФ) Людмилу Ива-
новну КацУК, Виталия Викторовича 
ИВЛЕВа (Рассказовское РО КПРФ). 

Желаем крепкого здоровья, удачи, про-
цветания и достижения всех намеченных 
целей, успехов в нашем общем деле 
борьбы за справедливость, социализм, 
народовластие. Пусть на вашем жизнен-
ном пути никогда не возникают непреодо-
лимые преграды. Пусть всегда и везде 
вам сопутствует удача, и каждый новый 
день приносит только положительные 
эмоции!

а.И. Жидков, а.Р. александров, 
о.н. Верещагин, а.П. Веселовский, Г.И. Даниленкова,

 Е.В. Козодаева, Л.а. Попова, В.а. тишков. 
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Это было время весёлой царицы 
Елизаветы, «дщери Петровой». Впро-
чем, 1753 год – уже не до веселья. 
«Дщерь» постарела и разболелась, 
хотя здравости суждений и ясности 
ума не утратила.

…а впрочем – в нашей истории она 
не участвует.

Жил в Москве часовых дел мастер. Не 
плохой, не хороший – средненький. Но 
часовые мастера в те поры ценились, 
и жил он, в общем-то, безбедно, имел 
свою мастерскую на Кузнецком, у окна 
которой посиживал днями напролёт, в 
хорошие погоды окно это настежь отво-
рив и никакого секрета из своей работы 
перед прохожими не делая.

Но вот однажды обратил он внима-
ние, что около этого самого окна уже 
не первый день по нескольку часов 
простаивает мальчишка. Или даже вью-
нош, поди разберись. Без усов, хоть и 
рослый, и крепенький. И не будь этот 
зритель добротно одет и обут, решил 
бы мастер, что перед ним шалберник 
малолетний, на часики, что подороже, 
нацелившийся. Цоп – и поминай, как 
звали, выискивай, где они там тикают.

Мастер напрямую спросил, чего пар-
ню надобно? И услышал в ответ, что 
надобны парню… часовые инструменты. 
Пусть хоть и самые негодящие – мол, 
сам починю, ты только сделай милость, 
продай, что есть незадорого!

Мастер подумал – и продал. И даже 
пару вещичек добавил от себя и вовсе 
бесплатно. И долго глядел, усмехаясь, 
вслед радостно уносящемуся прочь 
пареньку. Пусть балуется. На баловство 
ему, конечно. Ну в самом деле, не брать 
же всерьёз его слова, что он хочет сде-
лать – сам! – часы!!!

***
Купчик Пётр Кулибин был не из круп-

ных. Торговал себе и торговал мучицей, 
больших прибытков не наживая, боль-
ших убытков не терпя. Тем и был дово-
лен. Жил себе помаленьку, но между 
прочим не хуже других добрых людей.

Беспокоил только сын Ваня. И до той 
поры, как съездил он с отцом в Москву, 
был сынок вроде как немного не в себе. 
Ну читать-писать научился – это дело 
хорошее. Но что он, купеческий сын, 
учился то слесарить, то на токарном 
станке работать – это уж ни в какие 
ворота.

А приехав из Москвы, взялся сынок 
делать часы.

И сделал ведь, паршивец. Идут. Аж 
гордость берёт за него, за сына-то…

…Откуда у купеческого сына на самом 
деле взялась страсть к точным механиз-
мам – сейчас уже не очень понятно. Но 
достоверно известно, что ещё проживая 
на родине, в Нижнем Новгороде, Иван 
(пока что не Петрович) в самом деле 
прославился мастерством своих рук. Он 
мог разобрать и собрать любой меха-
низм, а главное – сделать с минимумом 
средств и инструментов его точную 
рабочую копию. Однако часы, которые 
Кулибин преподнёс новой императрице 
Екатерине II, добившись у неё ауди-
енции как представитель знаменитого 
нижегородского купечества (небольшая 
простительная хитрость), он сделал 
полностью сам. Помимо собственно 
часового механизма в небольшом яй-
цеобразном корпусе помещались ещё 
и механизм часового боя, музыкальный 
аппарат, воспроизводивший несколько 
мелодий, и сложный механизм крошеч-
ного театра-автомата с подвижными 
фигурками.

Новая императрица любила блеснуть 
широким жестом и поиграть в близость 
к народу. Но при этом была она умна 
(не просто сообразительна и здраво-
мысляща, как почившая уже Елизавета, 

а именно обладала острым умом) и на 
самом деле радела о величии России. 
И умела видеть истинные таланты, а 
увидев, приближать их.

Поэтому 34-летний Иван Петрович 
Кулибин, сам того не ожидая, оказался 
на должности… заведующего механи-
ческой мастерской Петербургской ака-
демии наук. Между прочим должность 
хорошо оплачивалась, и от Кулибина 
зависело изготовление всех станков, 
приборов и инструментов для Академии 
де сиянс. 

Внешне Кулибин так и не смог (или не 
захотел? Он был далеко не простачок…) 
изжить из себя нижегородского купчика. 
Не курил. Не играл в карты (почти не-
представимо тогда при дворе!). Писал 
– тайком! – лирические стихи. Не пил! 
Вообще! (Хотя и обожал званые вече-
ра, на которых – внезапно для многих! 
– оказывался очень остроумным со-
беседником). В простецком кафтане, 
подпоясанном лаковым ремешком, с 
вопиюще архаичной для тогдашнего Пе-
тербурга окладистой бородой и густыми 
усами, рано залысевший лбом, кажу-
щийся медлительным, он производил 
впечатление белой вороны и в акаде-
мии, и при дворе. И не раз люди новые, 
провожая взглядом странную фигуру, 
недоумённо спрашивали старожилов: 
«Кто этот мЮжик? Кучер? Истопник? 
Сторож?» Ответом им было насмешли-
вое: «А скоро узнаете, друг мой. Вот как 
инструментариум для своих дел пойдёте 
заказывать – так и узнаете!»

Недоброжелателей у Кулибина хвата-
ло. Может быть, как раз поэтому. 

К 1772 году Кулибин разработал 
несколько проектов 298-метрового 
одноарочного моста через Неву с де-
ревянными решётчатыми фермами. А 
через четыре года он собрал во дворе 
Дома академиков уменьшенную модель 
деревянного однопролётного арочного 
моста, выполненную в 1/10 проектного 
размера, и провёл испытания этой мо-
дели, сам встав под мост и приказав 
грузить на него свинцовые чушки. 

В 1777 году состоялась защита про-
екта моста в Академии наук, она была 
признана «блестящей», и 5 мая 1778 
года Екатерина II вручила Кулибину 
за эту разработку именную золотую 
медаль «Механику Академии наук» на 
Андреевской ленте.

Однако добиться практической реа-
лизации проекта не удалось. Через 
три десятка лет такой мост построит 
англичанин Таун. И подобную мостовую 
конструкцию назовут «ферма Тауна»…

Что ощущал тогда Кулибин? Мы не 
знаем. Может быть, лучше всего о его 
внутренних чувствах расскажет, как это 
ни странно, советский детский фанта-
стический фильм «Есть идея!», где Вов-
ка Морковкин, школьник из 70-х, ходит 
в прошлое к великому изобретателю 
(Кулибина уже тогда называли «русским 
Архимедом»), как к себе домой, – и 
с горечью, с болью и злостью видит, 
как самые лучшие проекты Кулибина 
просто-таки гробятся в угоду «часикам 
и фейерверкам». В фильме именно тот 
советский мальчишка встаёт под модель 
моста, чеканя упрямо: «И пусть потом 
скажут, что мы не верили!»

Кулибин не говорил этих слов, конеч-
но. Но ощущал он наверняка именно то, 
что мальчик – герой фильма. Горечь, 
боль, обиду. Может быть, даже злость.

Кулибин изобрёл прожектор с па-
раболическим отражателем. Не стали 
принимать на вооружение флота, чтобы 
через двадцать лет начать покупать ан-
глийские прожекторы. Худшие по всем 
меркам и параметрам.

Кулибин изобрёл уникальное само-
движущееся судно-водоход, способное 
идти против течения. Не стали строить. 
Создателями подобных судов считают 
американцев – полувеком позже.

Кулибин изобрёл механический эки-
паж с педальным приводом, в котором 
применил маховое колесо, коробку ско-
ростей, подшипники качения. Экипаж 
существовал как забава в единствен-
ном экземпляре; когда через четверть 
века такие штуки забегали достаточно 
массово в Бельгии – все восхищались 
«гением бельгийцев».

Кулибин изобрёл «механические 
ноги» – протезы. Но ещё век с лишним 
инвалиды по всему миру продолжали 
ковылять на грубых деревяшках.

Его изобретения чаще всего были 
криком в пустоту. Но не изобретать он 
не мог. Как не мог не дышать.

И ведь, самое главное, материально-
то он был вполне обеспечен, грех жало-
ваться. И окружён почётом и уважением, 
в том числе и от сильных мира сего, 
причём нередко почётом и уважением 
вполне искренним.

Но… какое же одиночество!
И когда в 1801 году русский гений 

был уволен из академии очередным 
новым государем и вернулся в Нижний 
Новгород, он продолжал изобретатель-
скую работу в отцовском, а теперь соб-
ственном доме, где построил винтовые 
лифты. Низачем. Чтобы были, чёрт вас 
всех побери! 

Закончил Иван Петрович Кулибин так, 
как часто заканчивают обиженные ге-
нии. Он потратил почти все свои деньги 
(и немалые!) на создание вечного двига-
теля и 30 июля 1818 года умер во сне.

Наверное, ему снилось, что вечный 
двигатель заработал. И он решил, что 
жизнь прожита недаром и достойно 
окончена. Можно уходить. 

Его вдове пришлось заложить послед-
ние стенные часы и занять 175 рублей, 
чтобы достойно похоронить мужа. Но 
пришедшие на похороны толпы ниже-
городцев – от купцов-толстосумов до 
церковных нищих – собрали прямо воз-
ле кладбища несколько тысяч рублей, 
которые и вручили вдове, говоря, что 
дают лишь малую толику того, что отдал 
покойный России за шестьдесят лет не-
устанных трудов на благо Отечества…

…И пусть потом скажут, что мы не 
верили!!!

о. ВЕРЕЩаГИн, 

член Тамбовского обкома КПРФ, 

руководитель Тамбовского 

областного отделения 

ВСД «Русский лад»  

«Пусть потом скажут, что мы не верили!»

Коммунисты Пичаевского РО КПРФ глубоко скорбят по поводу кончины ГоРЯ-
ЧЕВа Дмитрия Вячеславовича и выражают искренние соболезнования родным 
и близким покойного.

Юбилей 
родного флага
сТо леТ Назад, 12 Ноября 1923 года, 

3-я сессия цик ссср уТвердила об-
раз флага ссср: «государсТвеННый 
флаг союза сср сосТоиТ из красНого 
или алого ПолоТНища, с изображеНием 
На его верхНем углу у древка золоТых 
серПа и молоТа и Над Ними красНой 
ПяТикоНечНой звезды, обрамлёННой 
золоТой каймой».

Годом ранее, 30 декабря 1922 года, I 
Всесоюзный Съезд Советов принял де-
кларацию об образовании Союза Совет-
ских Социалистических Республик. В со-
ставе СССР тогда находились Российская 
СФСР, Украинская ССР, ССР Белоруссии, 
Закавказская СФСР (в последнюю с 1922 
года входили Азербайджанская ССР, ССР 
Армения, ССР Грузия с Договорной АССР 
Абхазии). Среди прочих важных пунктов 
в Договоре об образовании СССР было 
сказано, что Союзное государство «име-
ет свой флаг, герб и государственную 
печать».

И вот в начале 1923 года началась ра-
бота над образом флага и герба СССР. 
Для этого была сформирована специ-
альная комиссия. Первые проекты герба 
и флага поступили в неё уже в феврале. 
Варианты были разные. Наконец 6 июля 
1923 года была принята Конституция 
СССР, статьи 70 и 71 которой гласили, 
что «государственный флаг Союза ССР 
состоит из красного или алого полот-
нища с государственного гербом». А 
сам «государственный герб Союза ССР 
состоит из серпа и молота на земном 
шаре, изображённом в лучах Солнца и 
обрамлённом колосьями с надписью на 
шести языках «Пролетарии всех стран, 
соединяйтесь!» Наверху герба имеется 
пятиконечная звезда».

Однако с массовым производством 
флага со столь сложным рисунком воз-
никли трудности. Поэтому в ноябре после 
ещё ряда согласований и изменений по-
явилась новая версия советского флага: 
простая и всем понятная, легко запоми-
нающаяся и столь любимая – красное по-
лотнище с золотыми серпом и молотом и 
над ними пятиконечной звездой. Формы 
серпа и молота позже немного были усо-
вершенствованы, но общий образ флага 
уже сложился и отправился покорять 
сердца трудящихся всего мира.


